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新华社记者

饶爱民摄

十
七
位
委
员
为
上
海
发
展
建
言

韩
正
到
会
听
取
委
员
们
的
意
见
建
议

吴
志
明
主
持

应
勇
出
席

市
政
协
十
二
届
五
次
会
议
举
行
第
一
次
大
会
发
言

本报讯 （记者张懿）市政协

十二届五次会议昨天下午举行第

一次大会发言，17 位政协委员先

后发言。 中共上海市委书记韩正

出席会议， 认真听取委员们的意

见建议。市政协主席吴志明主持。
市委副书记、 常务副市长应

勇，市委常委、市委秘书长尹弘，
副市长翁铁慧出席会议。

会场气氛坦率热烈而富有建

设性，委员们基于调研结果，认真

分析问题、提出意见建议。凤懋伦

委员代表致公党上海市委员会发

言，题目是“发展海洋科技 助推

上海科创中心建设”；邱达根委员

作 “应对科技鸿沟 加强沪港合

作” 的发言； 潘瑾委员代表民盟

上海市委员会发言， 题目是 “深
化文化创意与科技融合 推进上

海众创空间建设”； 褚以琳委员

代表民进上海市委员会发言，题

目是 “推进科创中心与社会组织

共同发展”； 茛 下转第七版
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中国有信心实现经济平稳健康增长
两国元首一致同意推动中瑞关系实现更好发展 还会见了瑞士联邦国民院议长和联邦院议长

习近平同瑞士联邦主席洛伊特哈德举行会谈，会见瑞士经济界代表介绍中国经济形势

新华社伯尔尼 1 月 16 日电 （记者

霍小光 李忠发 李建敏） 16 日， 国家主

席习近平在伯尔尼同瑞士联邦主席洛伊

特哈德举行会谈。 两国元首积极评价中

瑞关系， 一致同意继续秉承开放包容理

念， 坚持走合作共赢道路， 深化各领域

务 实 合 作 ， 推 动 中 瑞 关 系 实 现 更 好 发

展。 瑞士联邦副主席贝尔塞， 联邦委员

兼财政部长毛雷尔， 联邦委员兼外长伯

克哈尔特， 联邦委员兼经济、 教研部长

施奈德－阿曼共同参加会谈。
习近平指出 ， 建交 67 年来 ， 中瑞

两国始终从战略高度和长远角度出发 ，
不断深化政治、 经济、 人文等各领域合

作。 中瑞关系已经成为不同社会制度 、
不同发展阶段、 不同大小国家发展友好

合作的典范。 当前， 中瑞关系继续保持

良好发展势头。 中瑞去年建立创新战略

伙伴关系， 对深化两国合作具有重要引

领作用。 我们愿同瑞方一道， 推动中瑞

关系实现更好发展。
习近 平 强 调 ， 在 当 前 复 杂 多 变 的

国 际 形 势 下 ， 中 瑞 两 国 加 强 合 作 尤 显

重要。 两国领导人要保持经常性交往 ，
加 强 政 治 互 信 和 战 略 沟 通 。 双 方 要 深

化 贸 易 、 金 融 合 作 。 中 方 愿 同 瑞 方 将

创 新 合 作 落 到 实 处 ， 加 强 在 数 字 化 、
智 能 制 造 、 产 能 等 方 面 合 作 ， 实 现 优

势 互 补 。 双 方 要 拓 宽 人 文 交 流 ， 扩 大

留 学 生 规 模 ， 加 强 职 业 教 育 合 作 ， 促

进 地 方 和 民 间 交 往 。 双 方 要 密 切 在 国

际 和 地 区 事 务 中 的 沟 通 协 作 ， 维 护 全

球 贸 易 自 由 化 进 程 ， 共 同 反 对 贸 易 保

护主义 ， 为落实 2030 年可持续发展议

程作出贡献。
习近平指出， 共建 “一带一路” 是

加强国际合作的重要途径。 中方感谢瑞

方积极支持 “一带一路” 合作倡议， 赞

赏瑞士在欧洲国家中率先加入亚洲基础

设施投资银行， 愿同瑞方积极探讨在基

础设施建设、 金融、 保险、 产能合作等

领域开展合作 ， 共同推进 “一带一路 ”
建设。

洛伊特哈德和参加会谈的瑞士联邦

委员们表示， 很荣幸再次欢迎习近平主

席对瑞士进行国事访问， 相信此访将加

深 瑞 中 传 统 友 谊 和 互 利 双 赢 的 合 作 关

系。 瑞中建交以来保持良好关系， 在国

际和平与发展很多问题上看法相近。 瑞

方钦佩中国经济社会发展成就、 特别是

在 减 贫 和 提 高 人 民 福 祉 方 面 的 骄 人 成

绩。 当前形势下， 瑞方愿同中方深化经

贸、 金融、 创新、 文化、 旅游等领域对

话 合 作 ， 共 同 致 力 于 维 护 世 界 和 平 稳

定， 维护开放的全球贸易， 反对贸易和

投资保护主义。
茛 下转第四版

构筑好科创中心的“四梁八柱”
杨雄应勇等分别参加市政协专题会议

本报讯 （记者张懿）市长杨雄，市委

副书记、 常务副市长应勇等市领导昨天

上午分别参加市政协十二届五次会议专

题会议，围绕市委、市政府重点工作，听

取政协委员意见建议， 与大家一起交流

讨论。
在“加快推进科技创新中心建设，大

力实施创新驱动发展战略”专题会议上，
刘平、黄勇平、殷啸虎等 18 位政协委员

围绕构筑科创中心“四梁八柱”、加快集

聚科创人才、 加强金融中心和科创中心

联动建设等方面争相发言，气氛热烈。
杨雄边听边记， 不时与委员们讨论

交流。他说，上海加快建设具有全球影响

力的科技创新中心是国家战略， 没有现

成模式经验可学，需要广泛听取意见，汲
取各方智慧，在实践中不断探索深化。我
们要立足服务国家战略，坚持问题导向、
需求导向，努力解决关键领域、“卡脖子”
的问题。 我们要着力构筑好科创中心的

“四梁八柱”， 同时， 进一步健全完善人

才、教育、科技成果转移转化等一系列政

策制度。
“科创中心不是一年两年就能建成，

要保持战略定力，坚定不移往前走。 ”杨
雄说，构筑科创中心“四梁八柱”，提高科

技创新能力， 要在重大科技基础设施建

设上有突破，不能拿“大刀长矛”和“自动

化武器”竞争。在国家相关部门指导支持

下， 上海已经建成同步辐射光源等大科

学装置， 为基础科学研究提供强有力的

支撑。要进一步加强资源整合，构建协同

创新网络， 打造功能型创新平台和一批

共性技术研发与转化平台。 要健全市场

导向的科技成果转移转化机制， 加强知

识产权保护和应用， 加大金融服务创新

力度， 发挥风险投资等市场专业力量作

用，完善科技成果转移转化链条。
茛 下转第七版

对标国际最高标准建开放度最高自贸区
参加政协“坚持大胆闯、大胆试、自主改，深化自贸试验区建设和改革系统集成”专题会议 吴志明主持

韩正：把创新制度成果在更大范围内复制推广，在率先探索开放经济新体制方面不断取得新突破

本报讯 （记 者张晓鸣 ）市 委 书 记

韩正昨天上午在参加市政协十二届五次

会议“坚持大胆闯、大胆试、自主改，深化

自贸试验区建设和改革系统集成” 专题

会议时说， 要深入贯彻落实习近平总书

记关于上海自贸试验区建设的重要指示

精神， 牢牢把握上海自贸试验区是国家

试验区、不是地方自留地，是创新高地、
不是政策洼地，是苗圃、不是盆景，不忘

初衷、深化改革，以自我革新的胸怀、脚

踏实地的作风，坚定不移、百折不挠深化

上海自贸试验区改革创新各项工作。
两个多小时的专题讨论中，朱建国、

江世亮、张启华、陆小聪、吴玉华、严旭、
屠海鸣、臧广陵、薄海豹、许刚、方怀瑾、甘
平、姚珩、张錡、张宁、张华等 16 位政协委

员相继发言，围绕打造提升政府治理能力

的政府再造区、区域一体化发展、产业结

构调整、加快推动自贸区成果制度可复制

可推广、自贸区区域空间统筹规划、深化

“双自联动”、知识产权保护、金融创新、利
用自贸区优势服务企业走出去、完善事中

事后监管等话题积极建言， 现场气氛热

烈。 韩正仔细聆听记录，就政协委员们关

注的话题与大家坦诚交流，回应大家提出

的意见和建议。 他说，政协委员在发言时

围绕上海自贸试验区建设提出了很多有

建设性的意见建议。 当前市委、市政府正

在按照中央要求， 抓紧制定上海自贸试

验区到 2020 年的整体改革方案，报党中

央、国务院批准后正式实施。 希望大家积

极参与、建言献策，把好的意见建议融入

下一步改革创新之中。
韩正指出， 上海自贸试验区要在三

年建设基础上更进一步，必须不忘初衷、
深化改革。 要牢牢把握上海自贸试验区

是国家试验区、不是地方自留地，始终按

照党的十八届三中全会的精神， 探索与

开放型经济相适应的政府管理体制和监

管模式。 当前，自贸区建设已经确立形成

了以负面清单为核心的投资管理制度 、
符合高标准贸易便利化规则的贸易监管

制度等一系列基础性制度安排， 下一步

要对标国际最高标准， 努力建立开放度

最高的自贸试验区并进行必要的压力测

试。 要牢牢把握上海自贸试验区是创新

高地、不是政策洼地，我们改革的初衷是

形成制度创新的高地， 而不是优惠政策

的洼地，优惠政策不可复制、不可推广，
不是我们探索的方向。 下一步要不断强

化制度创新改革的系统集成， 这比单项

改革举措要求更高、难度更大。 要牢牢把

握上海自贸试验区是苗圃、不是盆景，不

求一地试验成功， 而要把创新制度成果

在更大范围内复制和推广， 在率先探索

开放经济新体制方面不断取得新突破。
韩正强调，要有自我革新的胸怀，始

终紧盯政府自身的改革。 自贸区改革是

一场“动奶酪”的改革，不是对着别人，而

是对着政府自己手中的权力。 没有自我

革新的胸怀，各项改革会很艰难，没有自

我革新的精神， 就会因为不适应改革的

进程而被淘汰。 符合社会主义市场经济

体制、 全面提升治理能力水平的政府职

能，不仅是转变政府职能，而是再造政府

职能，这是一个思想转变的过程，需要我

们从根本上提高认识， 主动调整现有利

益格局，唯有这样才能“百尺竿头、更进

一步”，制度创新才能再上新台阶。 要有

脚踏实地的作风，坚定不移、百折不挠。
自贸区改革要始终坚持问题导向， 一针

见血看问题、看到问题不回避，所有的改

革都是为了解决问题， 达成目标的过程

就是不断攻坚克难啃硬骨头的过程，每

解决一个问题，就离既定目标更近一步。
相信在全市各方面的共同努力下， 自贸

试验区建设将不断取得新进展。
市政协主席吴志明主持会议。 市委

常委、市委秘书长尹弘，市政协副主席张

恩迪出席。

韩正参加政协专题会议。 本报记者 赵立荣摄
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■ 双方同意在中瑞创新
战略对话平台这一新机制
统筹引领下，加强“中国制
造 2025”同瑞士“工业 4.0”
对接，推进两国企业和研究
机构创新合作

■ 双方将推动中瑞自
由贸易协定升级， 扩大贸
易、投资、金融、保险合作规
模，加强能源、环保等领域
合作，加强“一带一路”建设
合作

■ 两 国 将 共 同 举 办
2017 年中瑞旅游年， 加强
两国旅游合作。双方愿以中
国举办 2022 年冬季奥运会
为契机，加强两国冬季体育
运动合作

两会特别报道

下决心打好水环境治理攻坚战

代表委员认为需缓解各方焦虑情绪

学生减负，缘何越减越“负”
会场声音

各方热议 缓解课业负担需把四股力量拧成绳
荩 刊第二版

■稳中求进 攻坚克难

荩 刊第六版

建交67年
来，中瑞两国始
终从战略高度
和长远角度出
发， 不断深化
政治、经济、人
文等各领域合
作。 中瑞关系
已经成为不同
社 会 制 度 、不
同 发 展 阶 段 、
不同大小国家
发展友好合作
的典范。


